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ИГОРЬ СКЛЯР 
СМИРИЛСЯ 
С ТЕМ, ЧТО 
ЛЮДИ ЖДУТ 
«КОМАРОВО» С. 7

| АЛЁНА БОБРОВИЧ

ТЕРЕМ
ВЫРОС
ИЗ ПЕСКА
В Петербурге старто-
вал Фестиваль песча-
ных скульптур. Одна из 
тем этого года – твор-
чество Пушкина. С. 2

По лесам 
бродят
нечисть
и Матрёна 
с рогами 
Под Петербургом проходят съёмки нового фильма 
«Ворожея». Корреспондент Metro окунулся в ска-
зочную атмосферу. С. 4
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Работы Рубенса выставили в 
Петропавловском соборе 

1
В Великокняжеской усыпальнице Петропавловской кре-
пости открылась выставка «Посланники Христа. Святые 
апостолы Пётр и Павел» (6+), приуроченная ко Дню свя-

тых первоверховных апостолов Петра и Павла. В экспозиции 
представлен походный иконостас Александра I, который со-
провождал императора в заграничном походе 1813–1814 
годов. Также на выставке можно увидеть картины «Святой 
Пётр» и «Святой Павел» кисти великого фламандского ху-
дожника Питера Пауля Рубенса, выполненные для церкви 
Ордена капуцинов в Антверпене. В 2014 году произведения 
искусства были приобретены для Музея христианской куль-
туры в Петербурге.

Память о левретках 
императрицы увековечат

2
В музее-заповеднике «Царское Село» в Екатерининском 
парке началась реставрация Пирамиды. Архитектур-
ное сооружение XVIII века возводилось по проекту ар-

хитектора Чарльза Камерона по заказу Екатерины II. Плани-
руется также воссоздать надгробные плиты похороненных 
рядом с Пирамидой собак императрицы. Три левретки – Сир 
Том-Андерсен, Земира и Дюшес – были погребены в непо-
средственной близости от Пирамиды. Захоронения были от-
мечены плитами из белого мрамора с надписями-посвяще-
ниями на французском языке.

Дефицита школ и детских 
садов не будет 

3
В этом году в Санкт-Петербурге будут введены 
в строй ещё 37 школ и 57 детских садов. Об 
этом губернатор Александр Беглов доло-

жил президенту РФ Владимиру Путину. «Спаси-
бо Вам за поддержку. Все сады и школы строят-
ся по высокому «петербургскому стандарту». В 
школах – по два бассейна, мощное спортив-
ное ядро, танцевальные и театральные 
студии, большие актовые залы, уличные 
площадки, лаборатории для научно-прак-
тической работы. В детских садах также 
предусмотрены бассейн и соляная пеще-
ра», – отметил губернатор.

Работа Рубенса «Святой Пётр» | ФОТО: АЛЁНА БОБРОВИЧ

Пушкина назвали в 
честь Невского

1Литературные персонажи. 
В фестивале приняли участие 

более 20 профессиональных 
скульпторов из разных регионов 
России, Белоруссии, Индии и 
Болгарии. Больше всего песка 
ушло на изображение Алексан-
дра Сергеевича и персонажей 
его произведений. На площадке 
появились кот учёный, Царевна 
Лебедь, Золотой Петушок, персо-
нажи «Сказки о царе Салтане», 
романа «Евгений Онегин».

2Князь и поэт. Скульптор 
Алексей Рыбак сваял из песка 

князя Александра Невского и по-
эта Александра Пушкина. «Есть 
версия, что по русской линии 
Александр Невский является 
предком Александра Сергее-
вича, – комментирует автор. – 
Святой Александр Невский также 
был небесным покровителем 
поэта. У меня ощущение, что и 
назвали Пушкина в честь велико-
го полководца».

3Кто в теремочке живёт. Не-
которые песчаные скульптуры 

несут несколько значений. Так 
рыцарь может быть и сказочным 
богатырём, и дружинником 
великого князя. Художник Олег 
Воробьёв построил старинную 
церковь-терем. «Моя работа 
иллюстрирует почти любую 

сказку Александра Сергеевича, – 
говорит он. – Например, в таком 
тереме-церкви вполне мог расти 
будущий князь Гвидон – сын царя 
Салтана. По моим предположе-
ниям, находился он на острове 
Кижи. Думаю, именно там князь 
и встретил Царевну Лебедь». 

4Татьяна с мобильником. 
Скульптор из Болгарии Руслан 

Коровков создал современную 
Татьяну Ларину – с помощью 
смартфона она читает роман 
«Евгений Онегин».

5Любимый поэт первого 
космонавта. Песочный Юрий 

Гагарин держит в руках книгу, на 
корешке которой читаются ини-
циалы: «А. С.». Авторы уверены, 
что именно Пушкин был люби-
мым поэтом первого космонавта 
Земли.

6Привет из Индии. Почётным 
гостем фестиваля стал всемир-

но известный скульптор по песку 
из Индии Сударсан Паттнаик. На 
саммите стран БРИКС в 2016 году 
он демонстрировал свои работы 
всем мировым лидерам. В Петер-
бурге Сударсан Паттнаик создал 
скульптуру, посвящённую истории 
и традициям одного из самых 
значимых и ярких праздников – 
Ратха-Ятра. 

В Петропавловской крепости открылся XX Международный фестиваль песчаных скульптур 
«Солнце земли русской» (0+). Главными персонажами выставки стали полководец Александр 

Невский, поэт Александр Пушкин и космонавт Юрий Гагарин. Что объединяет этих трёх 
исторических личностей, выяснило Metro

ТЕКСТ И ФОТО: АЛЁНА БОБРОВИЧ
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В репертуар ансамбля вхо-
дили военные и народные 
номера: «Краснофлотский 
танец», «Яблочко», «Варша-
вянка», «Казачья пляска», 
«Танец татарских мальчиков» 
и другие. Своеобразным сим-
волом коллектива стала «Та-
чанка» – танцевальный но-
мер на музыку Константина 
Листова.

– За время войны они 
дали более 3000 концертов 
на линии боевого соприкос-
новения, – продолжает Вик-
тория. – Иногда танцевали 
без музыки и света. Случа-
лось, что босиком – чтобы 
не создавать лишнего шума.  
Если начинались боевые 
действия, они наравне с во-

енными помогали вытаски-
вать раненых с поля боя. 

После войны были на-
граждены большим количе-
ством наград, в том числе 
медалями «За оборону Ле-
нинграда». 

– Получается, что Арка-
дий Обрант спас этих детей, 
– говорит Виктория Крыло-
ва. – Оставшись в блокадном 
Ленинграде, они умерли 
бы от голода. А фронтовой 
ансамбль стал шансом пере-
жить войну. 

Балерина политотдела
Валя Сулейкина во время 
одного из фронтовых высту-
плений получила серьёзное 
ранение. Год провела в го-

спитале. Танцевать она уже 
не могла. Валентина стала 
костюмером коллектива, 
хранителем реликвий. Имен-
но она спустя два десятиле-
тия после окончания войны 
передала в музей «А музы не 
молчали...» костюмы, пио-
нерские галстуки, протокол 
собрания, где ребята поста-
новили «никогда больше не 
говорить о еде». 

Спустя время Валентина 
познакомилась с писателем  
Юрием Яковлевым. Он вдох-
новился её рассказом и по 
мотивам блокадной истории 
написал повесть «Балерина 
политотдела». Эта книга так-
же хранится в народном му-
зее. 
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Фотографии участников 
ансамбля, созданного из де-
тей блокадного города, их 
личные вещи и фронтовые 
афиши сейчас хранятся в 
народном музее «А музы не 
молчали...».

Создателем танцеваль-
ного коллектива стал балет-
мейстер Аркадий Обрант. До 
войны он работал в Ленин-
градском дворце пионеров.

– В 1941-м году Аркадий 
Ефимович ушёл в ополче-
ние, – рассказывает руково-
дитель музея Виктория Кры-
лова. – Служил в 55-й армии, 
которая рас-
п ол а га л а с ь 
в посёлке 
Р ы б а ц к о е 
(сейчас это 
часть города. 
– Прим. ред.). 
Обрант полу-
чает задание 
создать агит-
бригаду для 
п о д н я т и я 
боевого духа 
бойцов. Он 
п р и н и м а е т 
решение от-
правиться в 
б л о ка д н ы й 
Ленинград, 
чтобы найти 
своих уче-
ников из Дворца пионеров. 
Разыскивает пятерых. Среди 
них – Валя Сулейкина. К тому 
моменту она уже не ходила, 
у неё была тяжёлая форма 
дистрофии. В Рыбацкое её 
везли на санках. По дороге 

они сломались, Валю пере-
садили на картонку, на ней и 
доставили в военную часть. 
Остальные ребята-танцоры, 
которых нашел Обрант,  в 
разговоре  сильно растягива-
ли слова – это тоже один из 
признаков дистрофии. 

Танцевали босиком и в тем-
ноте
От предложения создать 
фронтовой ансамбль никто 
из юных танцоров не отка-

зался. В воен-
ной части в 
течение двух 
недель всех 
у с и л е н н о 
кормили. И 
через две не-
дели ребята 
давали проб-
ный концерт 
перед мед-
персоналом 
госпиталя. 

П о з ж е 
Аркадий Об-
рант вспо-
минал, что 
т а н ц е в а л и 
дети с боль-
шим трудом. 
М е д с ё с т р ы 

плакали.
После первого выступле-

ния всех участников коллек-
тива отправили в госпиталь 
на месяц – подлечиться. А по-
том началась военная служ-
ба.

Валя Сулейкина во время войны 

получила тяжёлое ранение

Обложка книги Юрия Яковлева 

«Балерина политотдела»

Фронтовая афиша выступления Молодёжного танцевального ансамбля А.Е. 

Обранта | ФОТО: АЛЁНА БОБРОВИЧ

Фронтовой ансамбль спас детей 
блокадного Ленинграда от смерти

К 80-летию полного 
освобождения 
Ленинграда от 

фашистской блокады 
Metro продолжает 
серию публикаций 

«Музейный экспонат». 
Сегодняшний 

материал – об истории 
уникального ансамбля 

Аркадия Обранта

АЛЁНА БОБРОВИЧ
alena.bobrovich@metronews.ru
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«Мы смерти смо-
трели в лицо»

В 198о году на киностудии 

«Ленфильм» режиссёром 

Наумом Бирманом был снят 

фильм «Мы смерти смотрели 

в лицо». Сценаристом стал 

автор книги «Балерина по-

литотдела» Юрий Яковлев. 

Главную роль – балетмейстера 

– сыграл Олег Даль. Перед 

съёмками он беседовал с 

друзьями Обранта, просил как 

можно больше рассказать о 

нём. И, как вспоминали дру-

зья балетмейстера и педагога, 

Далю удалось очень точно 

сыграть своего героя.

Кадр из фильма «Мы смерти смотрели в лицо»
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По сюжету, спасая своих ро-
дителей, юная Вассилиса ухо-
дит в лес, где обитает нечи-
стая сила. Журналист Metro 
тоже побывала в логове ду-
хов, оборотней и нежити.

Спрятались на природе
Недалеко от деревни Кирпо-
лье во Всеволожском районе 
Ленобласти спряталось Бе-
рендеево царство. Заметить 
его с дороги практически 
невозможно, даже фургончи-
ки актёров расположились 
в кустах. Однако чем ближе 
пробираешься к сказочной 
поляне, тем интереснее.

Вот уже на автобусе гри-
мёров мы видим надпись 
«Сёстры Гримм», дальше по-
казывается спрятанный в зе-
лени дом, затем появляется 
дуб со златой цепью. Вокруг 
снуют непонятные существа, 
в которых сложно опознать 
людей – это нечисть.

Силы даёт земля
Николая Наумова узнать 
тоже непросто: в странном 
головном уборе и высоких 
сапогах, с топориком в ру-
ках. Догадаться, кто это, 
можно по характерной позе: 

в паузах между съёмками 
он повторяет роль, сидя 
на корточках. Но это уже 
не Колян из «Реальных паца-
нов», а серьёзный мужчина. 
Он – отец Вассилисы. В су-
пругах у него Анна Коваль-
чук, она в перерывах садится 
прямо на землю.

– Мы играем обыкновен-
ных людей, а не нечисть, 
с её сверхспособностями. 
И когда мы 12 часов на при-
роде, если надо отдохнуть, 
то садимся прямо на землю. 
И она даёт силы и тепло, – 
делится актриса с журнали-
стами.

Сниматься на природе 

нравится всем: Алексей Во-
робьёв с увлечением расска-
зывает, как залез на ветку 
дерева без страховки. Режис-
сёр-постановщик Каролина 
Курбинская уверена, что 
сама погода им благоволит. 
Но больше всего восторгов 
у команды и окружающих 
вызывают костюмы.

Просила мужа 
не наставлять рога
Актриса Анастасия Мельни-
кова играет добрую Матрёну.
На голове у неё два 
огромных рога, 
сплетённых 
из огромного 
количества 
косичек.

– Я всю 
жизнь боя-
лась ходить 
с рогами. 
И у меня 
к мужу была 
одна просьба: 
пожалуйста, чтоб 
я этого не испытала. 
И вот вдруг здесь получи-
ла такой опыт. Но носить 
их действительно сложно: 
в дверь не проходишь. Даже 
в кадр мой парик не поме-
щается полностью, – призна-
ётся она.

Причёска говорит 
и об упёртости характера 
Матрёны.

– Муж героини просит от-
стать от него, он хочет свобо-
ды и идёт на войну. Матрёна 
– вслед за ним. Я абсолютно 
убеждена, что, когда проду-
мывался персонаж, худож-
ники именно её упрямство 
имели в виду, добавив рога, 
– продолжает актриса.

Хочешь тату, 
хоти и водку по утрам
Ещё один опыт Анастасия 
Мельникова получила благо-

даря татуировкам её персо-
нажа.  

– В первый съёмочный 
день, уже дома, я начинаю 
их смывать – никак. Маслом, 
кремом, скрабом, чем угод-
но – не смывается. Я в па-
нике, завтра у меня спек-
такль, спросить не у кого 
– не будешь же в ночи будить 
людей. Утром уже звоню: 
«Чем сводить?» Мне в ответ: 
«Спиртом. Идите купите 
водку». А где я куплю?! Рано, 
магазины её ещё не продают. 

Взяла духи и сразу всё 
оттёрлось. А до это-

го неопытная 
была, никог-
да на себя 
переводные 
к а р т и н к и 
не наносила, 
– смеётся ак-
триса.

Жертвует 
ногтями
А л е к с е й 
В о р о б ь ё в 
играет отри-
цательного 
персонажа. 
Он нечисть – 
посыльный 
Б е р е н д е я 

с именем Литавец. И со сво-
им образом Воробьёву 
не всегда удаётся расстаться. 

– У меня грим занимает 
примерно два с половиной 
часа. Это время я просто 
сижу и наслаждаюсь жиз-
нью. Вокруг люди бегают, 
красят, творят с безудерж-
ным энтузиазмом. Закан-
чивается этот энтузиазм 
на ногтях, которые держатся 
на суперклее. Не убеждён, 
что эта технология верна, 
но она работает. Вечером 
удаётся снять с себя не все 
ногти, а только те, которые 
сами отвалились, – признаёт-

ся актёр.
По словам Воробьёва, 

он доволен доставшейся ему 
ролью. 

– У положительного пер-
сонажа всегда очень чёткая 
мотивация. Понятно, что 
он хочет и почему он это 
делает. А вот у антагониста 
очень интересно отыскать, 
в чём причина его поступ-
ков, что им движет, почему 
он вообще таким стал.

Посуда в волосах
Анна Ковальчук, наоборот, 
не любит играть злодеев. Го-
ворит, что потом ей прихо-
дится «отмываться».

– В моей жизни был опыт, 
когда я играла отрицательно-
го персонажа. И мне это во-
обще никак не понравилось. 
Когда артист погружается 
в свой образ, он начинает 
так сильно с ним соединять-
ся, что невозможно этот мо-
мент разграничить: вот тут 
я, тут мой герой. И это про-
никает в тебя. Как будто что-
то такое чёрное в твою душу 
заходит. Я поняла, что мне 
нужно очищаться от этого 
потом долго и нудно, – при-
знаётся актриса.

В её прическе нет рогов, 
зато волосы украшает оско-
лок посуды. И это всё тща-
тельно продумано.  

– Понятно, что есть 
трудности носить то, что 
ты не носишь в обычной 
жизни. Но это даёт такое 
погружение в роль. Когда 
ты видишь себя в зеркале, 
уже не важно, насколько ко-
стюм тяжёлый. Здесь какая-
то старинная тарелка, кото-
рую моя героиня разбила. 
Сначала у неё был другой 
образ в доме. Она была такая 
уютная, женственная – жена, 
мать. Но когда дело дошло 
до того, чтобы защищать 

свою семью, своего ребёнка 
– она бьёт эту тарелку. Так 
появляется очень воинствен-
ная причёска. Наши образы 
нам очень помогают. Образы 
и природа, – добавляет Анна 
Ковальчук.

Ожидается, что картина 
появится на экранах в 2025 
году.

В лесах Ленобласти появилась 
нечисть и люди с рогами

> 40
актёров в костюмах при-

сутствовали на съёмочной 

площадке в этот день

В лесу 
под Петербургом 
можно встретить 
Николая Наумова 

с топором и Алексея 
Воробьёва, похожего 
на дракона. Всё дело 

в том, что киностудия 
«Ленфильм» 
приступила 

к съёмкам нового 
полнометражного 
фильма «Ворожея»

ЕВГЕНИЯ НАЗАРОВА
evgeniya.nazarova@metronews.ru

Актриса Анастасия Мельникова 

играет Матрёну

| ФОТО: ЕВГЕНИЯ НАЗАРОВААлексей Воробьёв играет посыльного Берендея с именем Литавец  | ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ «ЛЕНФИЛЬМА»

Анвар Либабов в роли Фрола – пред-

водителя людей (муж Матрёны)

| ФОТО: ЕВГЕНИЯ НАЗАРОВА

Николай Наумов во время перерыва | ФОТО: ЕВГЕНИЯ НАЗАРОВА

Ногти персонажа  
Алексея Во-

робьёва | ФОТО: 
ЕВГЕНИЯ НАЗАРОВА

«Сказка – это 
такой матери-

ал, который
в нас откры-

вает какие-то 
глубинные,

заложенные
в нас природой

чувства».
Анна Ковальчук, 

актриса



WWW.METRONEWS.RU
ВТОРНИК, 16 ИЮЛЯ 2024 ПЕТЕРБУРГ 05

Как рассказали в «Литфонде», 
в дореволюционную эпоху на 
улицах Петербурга работало 
огромное количество улич-
ных торговцев, продававших 
свой товар вразнос. С раннего 
утра на улицах города появля-

лись продавцы пышек, бара-
нок и пирожков, молочники 
и другие. Их называли разнос-
чиками. Именно эти торгов-
цы стали героями редчайшей 
коллекции раскрашенных 
литографий художника Кар-
ла Беггрова, которую найти в 
полном виде практически не-
возможно.

Сначала офеня
Сегодня персонажей Беггрова 
вполне можно считать прото-
типами современных работ-
ников курьерской доставки. 
История уличных разносчи-
ков ведётся со времён поздне-
го Средневековья.

– Мелкие розничные тор-
говцы в России назывались 
офенями и разговаривали на 
особом, только им понятном 
языке, именуемом «феней», 
– рассказал Metro замести-
тель заведующего кафедры 
общественных наук Прези-
дентской академии в Санкт-
Петербурге, кандидат поли-

тических наук Сергей Оськин. 
– Считается, что появились 
они в XV веке. Некоторые из 
них были выходцами из ря-
дов скоморохов, которые со 
своими представлениями вы-
ступали на городских площа-
дях, где и приобщились к тор-
говому делу. В XVIII–XIX веках 
офенями становились кре-
стьяне, выходцы из городских 
низов или отставные солдаты. 
  По одной из версий, Алек-
сандр Меншиков до знаком-
ства с Петром I был в Москве 

учеником 
пирожника 
и, распевая, 
разносил по 
городу пироги. 
Когда столи-
цей  стал Санкт-
Петербург и Мен-
шиков был его 
генерал-губернатором, одним 
из последних своих указов 
Пётр I в 1725 году законода-
тельно урегулировал рознич-
ную продажу различных про-
дуктов, фруктов и овощей с 
переносных лотков и корзин, 
которые появились в Петер-
бурге вместе с первыми жи-
телями города и с возникно-
вением первого деревянного 
рынка на Троицкой площади 
в 1705 году. 

Потом коробейник
Торговали уличной едой, как 
правило, в местах большого 
скопления народа – на рын-
ках, у бань, на центральных 
улицах. 

– С XVIII века мелких роз-
ничных торговцев принято 
было называть коробейника-
ми, т. к. их отличительной чер-
той был большой короб, на-
битый различными товарами 

и снедью, – продолжает экс-
перт. – Коробейники находи-
лись на улицах города с ранне-
го утра до позднего вечера. Их 
отличали недюжинная сила, 
необходимая для того, чтобы 
целыми днями носить тяжё-
лые лотки, и громкий голос, 
чтобы привлекать внимание 
покупателей, к числу которых 
тоже относились, как правило, 
выходцы из городских низов. 

Доставка с голосом
Как рассказывает Сергей 
Оськин, вразнос торговали 
пирожками, квасом, мясом, 
молоком, яйцами, фруктами, 
напитками, из непродоволь-
ственных товаров – лубками, 
игрушками, тканями, сувени-
рами.

– В отличие от лавочников, 
разносчики не ждали поку-
пателя на торговом месте с 
товаром, а сами шли к нему. 
Каждому товару соответство-

вал свой «голос»: по мотиву, 
манере выкрикивать слова 
можно было заранее понять, 
какой товар будет предлагать 
разносчик. 

Чтобы работать разносчи-
ком официально, с XIX века 
нужно было получить разре-
шение и металлическую бляху 
с номером.

В Петербурге торговлей 
вразнос занимались в основ-
ном крестьяне-ярославцы. 
Они торговали прежде всего 
готовой едой, а также овоща-
ми и цветами, которые сами 
выращивали. Элитой разнос-
чиков были мясники: они тор-
говали прямо с тележки, от-
рубали требуемый кусок мяса 
непосредственно при покупа-
теле и взвешивали его на весах 
с государственным клеймом.

В полном виде найти это издание 

практически нереально | LITFUND.RU

Аукционный дом «Литфонд» выставил на 
продажу уникальное собрание рисунков, 

изображающих разносчиков в Санкт-
Петербурге в начале XIX века

чеником 
ирожника 

распевая, 
азносил по 
ороду пироги. 
огда столи-
ей  стал Санкт-
етербург и Мен-

шиков был его и снедью, – продолжает экс-
б й В полном виде найти это издание

Разносчики
говорили на «фене»

ЗИНАИДА БЕЛОВА
zinaida.belova@metronews.ru

«Чтобы рабо-
тать разносчи-
ком официаль-

но, с XIX века 
нужно было 

получить разре-
шение и метал-
лическую бляху

с номером».
Сергей Оськин



«Перед выходом 
на сцену всег-
да волнуюсь, 

правильно ли 
я преподношу 
образ, а после 
выступления 

обычно пережи-
ваю, что чего-
то не хватило 
и можно было 

бы лучше».
Валерий Борисович,

косплеер

ерий Борисович,

косплеер

06
 WWW.METRONEWS.RU
ВТОРНИК, 16 ИЮЛЯ 2024ТЕМА

Впервые Валерий Борисович 
узнал о косплее в 2013 году, 
когда дочь Анастасия взяла 
его с собой на тематический 
фестиваль. Происходящее 
его настолько впечатлило и 
потрясло, что он тоже решил 
стать косплеером. 

Первым персонажем 
стал граф Дуку из «Звёздных 
войн». Пошили костюм, а 
дальше нужно было инсце-
нировать битву на свето-
вых мечах. Настя опасалась, 
что Валерий Борисович не 
справится, но к удивлению 
собственной дочери, он ока-
зался неплохим фехтоваль-
щиком. Бой поставили всего 
за три репетиции, но дебют 
на сцене дался кровью в пря-
мом смысле слова.

– Перед выступлением 
был прогон, чтобы я по-
чувствовал сцену. Ну я и по-
чувствовал... лицом, – вспо-
минает косплеер. – Мы с 
напарником репетировали 
бой, где в определённый мо-
мент я должен был драматич-
но упасть. Видимо, я немного 
не рассчитал, ударился лбом 
и рассёк бровь. Кровь хлеста-
ла так, что пришлось вызы-
вать скорую. В больнице рану 
зашили, я успел вернуться об-
ратно и выступить. 

Настя, конечно, всячески 
отговаривала папу, но он 
был непреклонен.

– Сошлись на том, что он 
всё-таки выйдет на сцену, но 
во время боя не будет падать, 
а опустится на колени. И что 
вы думаете? Естественно, он 
не послушался и упал!

– В этот раз получилось 
более удачно, – констатиро-
вал Валерий Борисович. 

Публика приняла 73-лет-
него косплеера очень тепло, 
но настоящая популярность 
пришла к нему, когда он изо-
бразил почтальона Печ-
кина.

– Теперь на каж-
дом фестивале ко мне 
подходят и спраши-
вают: «Это же вы 
Печкина играли?» 
– улыбается 
Валерий Бори-
сович.

Что касает-
ся псевдони-
ма Папаня, 
то он тоже 
появился 
неслучайно.

– Дочка 
настаива-
ла, чтобы 
я назвался 
Б а р о н о м 

Мюнхгаузеном. В молодо-
сти я играл его в школь-

ной постановке. Но  
решил, что буду Па-
паня. Мне очень 

нравится мультик 
«Волк и телёнок» 

– про то, как волк 
решил откормить 
телёнка перед тем, 
как его съесть, но 
в итоге привязал-
ся к нему. Пом-
ните, там в конце 

бычок протяжно 
кричит: «Папаня-

а-а!». Поскольку я 
всё-таки возраст-

ной косплеер, 
мы решили, 

что это имя идеально мне 
подходит. 

Когда Валерий Борисович 
выступает сольно, Настя 
включает этот звук из муль-
тика во время его выхода на 
сцену. 

Папаня уже создал 6 пол-
ноценных образов. С костю-
мами помогает дочь. Что-
то берётся в прокат, что-то 
специально отшивается. Но 
косплей – это не просто пере-
одевание. Это полное пере-
воплощение в выбранного 
героя.

– Я обязательно перечи-
тываю книги, пересматри-
ваю фильмы. Когда читаешь 
– глубже понимаешь суть 
персонажа, а когда смотришь 
кино – перенимаешь манеры. 
Сага о Гарри Поттере у меня 
одна из любимых. «Звёздные 
войны» тоже все пересмо-
трел. «Властелин колец» и чи-
тал, и смотрел неоднократно. 
Очень нравится Гэндальф. 
Он принёс мне 1-е место на 
конкурсе косплея, где мы вы-
ступали в дуэте с Настей, она 
была Бильбо Бэггинсом.

Выступления на фестива-
лях расписаны у Папани на 
полгода вперёд: король Мид-
ленда из аниме «Берсерк», 
Один из игры «Рагнарёк», ста-
рик Хоттабыч из советского 
фильма. 

– Ещё хотели закосплеить 
императора Шаддама IV из 
второй части «Дюны», но об-
суждения зашли в тупик, по-
тому что папа не хочет сбри-
вать усы, – смеётся Настя. 
АННА ЖУКОВА

Пенсионер из Владивостока 
стал Папаней в 73 года

Родители часто не понимают увлечений 
своих детей, считают их бесполезными и 
недостойными. Но бывают и исключения.  
Благодаря дочери Валерий Борисович не 

только полюбил косплей, но и стал участвовать 
в фестивалях под псевдонимом Папаня

Шут из сериала «Король и Шут». Один из самых сложных костюмов | ДАЛЬНЕ-
ВОСТОЧНЫЙ КОСПЛЕЙ-ФЕСТИВАЛЬ ANIMATE-IT | НАТАЛЬЯ ПИМЕНОВА

Граф Дуку из «Звёздных войн». Самый первый косплей | ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ 
КОСПЛЕЙ-ФЕСТИВАЛЬ ANIMATE-IT | НАТАЛЬЯ ПИМЕНОВА
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«Джаз для меня – это целый мир»

ИГОРЬ СКЛЯР
С 22 по 28 июля впервые состоится Международный Санкт-Петербургский джазовый фестиваль (6+). Концерты пройдут в Юсуповском саду, 

Филармонии, Таврическом саду, «Севкабель Порту». Среди хэдлайнеров фестиваля легендарный артист Игорь Скляр. Вместе с коллективом Jazz 
Classic Community он выступит перед петербуржцами 25 июля в Юсуповском саду. Накануне артист ответил на вопросы Metro

Игорь Борисович, с чего 
всё началось? Как 
вы пришли в джаз? Или это 
он пришёл к вам? (Ваша 
звёздная роль в фильме 
«Мы из джаза» имела ли 
к этому отношение?)
– Сейчас, будучи тесно свя-
занным с джазовой музыкой 
уже несколько лет, знако-
мясь с её историей, пони-
маешь, что многое из того, 
что мы слышали в детстве, 
имело непосредственное 
отношение к джазу. Тогда, 
конечно, это так не воспри-
нималось. Музыка Леонида 
Утёсова, Исаака Дунаевского, 
Александра Цфасмана, Исаа-
ка Шварца и многих других 
советских композиторов 
просто была в нашей жизни, 
в кино и по радио. 
      Первую джазовую мело-
дию я, кажется, выучил ещё 
на первом курсе театрально-
го института. Это была Нello, 
Dolly – для представления 
нужно было. И я ходил зани-
маться к банджисту Чижову 
из нашего диксиленда. С его 
лёгкой руки за пару недель 
я освоил мелодию на гитаре. 
Можно сказать, что с этого 
началось моё личное знаком-
ство с джазом.

Следующим этапом 
на этом пути, конечно, стал 
фильм «Мы из джаза». Фраза 
моего персонажа («Скотт Джо-
плин – мой идеал!») не была 
пустым звуком – я действи-
тельно слушал Джоплина, 
проникался его творчеством. 

Да и музыка в самом фильме 
была прекрасной – Анатолий 
Кролл и Марк Минков на-
писали прекрасные мелодии. 
Но, честно признаться, глубо-
кого погружения в то время 
не получилось. Да и не было 
рядом проводников в этот 
захватывающий мир, едино-
мышленников, с которыми 
можно было бы делиться впе-
чатлениями, открытиями, 
спорить до хрипоты о нюан-
сах исполнения.

Тесное знакомство 
с джазом произошло 
сравнительно недавно, 
когда мы загорелись 
идеей создать джазовую 
программу. Работа над ней 
стала для меня настоящим 
открытием, погружением 
в мир джазовых ритмов 
и импровизаций. 

Что главное вы от-
крыли в джазе 
для себя?
– Общение 
с музыкантами 
– бесценный 
опыт, который 
не променяешь 
ни на что. Ведь 
кто, как не они, 
настоящие эн-
тузиасты своего 
дела, хранители 
традиций и но-
ваторы, могут 
так заразительно 
поделиться своей 
страстью, открыть не-
ведомые грани этого 
музыкального направ-
ления?   

Взгляд изнутри, 
возможность прикос-

нуться к процессу создания 
джаза, почувствовать его 
энергетику – это то, что 
навсегда изменило моё 
отношение к этой музыке. 
Теперь джаз для меня – 
не просто слово или клише, 
это целый мир, полный 
жизни, эмоций, истории. 
Это импровизация, диалог, 
сотворчество. Это музыка, 
которая каждый раз звучит 

по-новому, в зави-
симости от на-

строения, 
атмосферы, 
людей.  
И я очень 
рад, что 
судь-
ба 

подарила мне встречу с ми-
ром джаза.

Коллектив Jazz Classic 
Community один из немно-
гих примеров не только 

в Петербурге, но и во всей 
России воссоздания 
аутентичного звучания 
американской джазо-

вой классики эпохи 
свинга и би-бопа. Как 
вам это удаётся?
– Когда что-то очень 
хочется, тогда 
и удаётся. Музы-
канты Jazz Classic 
Community – 
яркий пример 
такой страсти 
и работоспо-
собности. Они 
прекрасные 
исполнители, 
замечательные 
педагоги и про-
сто приятные 
люди, что 
немаловажно 
в совместном 

творчестве.
Большинство из участ-

ников коллектива считают 
себя учениками выдающе-
гося джазового пианиста 
и педагога Барри Харриса. 
Например, пианист Андрей 
Зимовец – один из любимых 
учеников Барри. В нашей 
концертной программе есть 
песня Nascimento, являюща-
яся неофициальным гимном 
учеников Барри Харриса. 
Думаю, во многом благо-
даря личному знакомству 
с таким мастером своего 
дела им передалась настоя-
щая радость и понимание 
джазовой музыки.

На своих концертах вы ис-
полняете выдающиеся 
джазовые произведения 
30–60-х годов ХХ века. Вам 
хочется показать зрителю 
историю этого жанра? 
– 1930–1960-е годы – время 
невероятной творческой 
энергии, когда мир извергал 
новаторские идеи, ломал 
стереотипы и переписывал 
правила. События сменя-
лись с калейдоскопической 
быстротой: войны перекра-
ивали карту мира, культур-
ные революции взрывали 
устои, а на этом фоне рожда-
лись шедевры кинематогра-
фа и музыки. 

Джаз – очень социальное 
искусство, это музыка сво-
боды и спонтанности, дитя 
своего времени, он впиты-
вал в себя все краски эпохи. 
Наша программа – это по-
пытка воссоздать неповтори-
мую атмосферу тех лет, ожи-
вить на сцене дух времени, 

рассказать о выдающихся 
музыкантах и композиторах, 
об истории создания произ-
ведений. Это то, что часто 
остаётся «за кадром», а нам 
хочется поделиться.

Что больше всего любите 
в ваших концертах?
– Неожиданные импро-
визации партнёров и зри-
тельские глаза, наверное. 
Конечно, для меня джаз 
– это прежде всего актёр-
ское, а не чисто певческое 
высказывание. Джаз тем 
и прекрасен, что там от-
крывается столько возмож-
ностей сыграть! Сыграть! 
Это очень привлекает меня, 
как артиста. Для меня джаз – 
это одна из форм актёрского 
существования на сцене. 

Какие зрители приходят? 
Есть ли те, кто жаждет 
услышать именно «Старый 
рояль» и «Комарово»? Как 
вы к этому относитесь?
– Я помню время, когда ещё 
люди в театр надевали празд-
ничные костюмы и платья 
с бриллиантами. Время 
изменилось, теперь в театре 
можно увидеть людей в крос-
совках и шортах – публика 
очень разная. Есть и те, кто 
приходят на джазовую про-
грамму, но при этом ждут 
«Комарово» – поделать с этим 
ничего нельзя, с этим надо 
мириться как с неожидан-
ным снегом в июне. Радует, 
что многие, первый раз при-
ходя на джазовый концерт, 
заражаются нашей страстью 
и знакомятся с великими 
мелодиями.

«Для меня джаз 
– это одна из 

форм актёрско-
го существова-
ния на сцене».

Игорь Скляр
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ЗИНАИДА БЕЛОВА
zinaida.belova@metronews.ru

Игорь Скляр  
| ФОТО: НИКОЛАЙ 
ЦУГУЛИЕВ
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«Бабушка научила меня вязать 
и петь «Чижика-пыжика»  

На встрече в Государствен-
ном музее Л.Н. Толстого пред-
ставительница знаменитой 
династии рассказала исто-
рию своих мамы и бабушки, 
на долю которых выпало не-
мало испытаний.

Бабушкина любовь
«Моя бабушка – Татьяна 
Львовна Толстая – была вто-
рым ребёнком Льва Никола-
евича и Софьи Андреевны. 
Всего у Толстых было 13 
детей (5 умерло в детстве), 
но у Тани была особая роль 
в семье. Ей удавалось мирить 
родителей, у которых были 
непростые периоды в отно-
шениях. 

Образование бабушка 
получила в Академии худо-
жеств в Москве. У неё был 
дар портретиста.

Со своим будущим мужем 
Сергеем Сухотиным она по-
знакомилась задолго до нача-
ла их романа. Он был членом 
Думы и, очевидно, очень оба-
ятельным человеком. Бабуш-
ка писала в дневнике: «Я по-
пала под очарование Сергея 
Михайловича, но не я могу 
его любить, потому что 
он женат». 

У неё было много увлече-
ний, но Сергей Михайлович 
был настоящей любовью, 
и в итоге она его добилась. 

В 1897 году Сухотин стал 
вдовцом с 6 детьми, а в 1899 
году он женился на моей 
бабушке. Ей было 35 лет, 
и она с удовольствием взяла 
на себя воспитание детей 

мужа. Они долго пытались 
завести общего ребёнка. 
У неё было 7 выкидышей. 
В результате пятой беремен-
ности в 1905 году родилась 
моя мама, после чего снова 
было 2 выкидыша. 

Поэтому рождение Танеч-
ки было настоящим чудом. 
И ей самой с самого детства 
казалось, что она должна со-
ответствовать ожиданиям».

Две женщины
«К сожалению, у дедушки 
была болезнь лёгких. Он 
умер в 1914 году, когда маме 
было 9 лет. Овдовевшая ба-
бушка с мамой переехали 
жить в Ясную Поляну.

Софья Андреевна души 
не чаяла во внучке Танеч-
ке, гуляла с ней по лесу, 
учила собирать грибы, ри-
совать. Девочка ей скраши-
вала в общем-то одинокую 
старость.

Но в 1920 году мои бабуш-
ка и мама переехали в Мо-
скву, где провели 5 лет. Судя 
по дневникам, моя юная 
мама была намного взрос-
лее бабушки. Часто упрека-
ла мать, что та не убирает 
дома, плохо ведёт хозяйство, 
но Татьяна Львовна в то вре-
мя мечтала стать великой 
актрисой и не хотела утруж-
дать себя бытом.

В 1925 году они уехали 

из России, точнее, бабушка 
вывезла дочку из Москвы, 
потому что переживала, что 
девушка влюбилась в жена-
того мужчину».

Итальянская история
«Моя мама вышла замуж 

за итальянского юриста Ле-
онардо Альбертини в 1930 
году, а до этого он несколько 
лет за ней ухаживал, но ни-
как не мог решиться сделать 
предложение.

Уже все знали, что Таня 
влюблена, а отец всё не мог 

объясниться. И вот летом  
1929 года они с друзьями по-
ехали в Альпы. Их отправили 
одних в горы, и там наконец 
всё произошло. Точнее, папа 
спросил, как она хочет на-
звать их общих детей. Таким 
было предложение руки 
и сердца.

Всего у пары родилось 
четверо детей, но вторая 
дочка умерла совсем малень-
кой. Это была моя старшая 
сестра, а я родилась через 
9 месяцев после её смерти. 
Мне рассказал об этом отец, 
мама не говорила, ей было 
слишком тяжело.

Во время Второй миро-
вой войны я с братом жила 
у бабушки, потому что роди-
тели были антифашистами 
и скрывались. 

Татьяна Львовна играла 
на пианино и научила меня 
петь «Чижика-пыжика».

А ещё бабушка научила 
меня вязать шали, они у неё 
получались невероятно тон-
кими. Меня это умение по-
том буквально спасло.

Когда умер отец, я откры-
ла магазин шерсти в Риме 
и на заказ вязала шали».

Россия в сердце
«Мама прожила 91 год. За не-
сколько лет до её смерти 
мы сидели за столом и она 
начала вдруг учить меня 
русским словам. Я спросила: 
«А почему ты раньше меня 
не учила?» Она ответила: «По-
тому что ты не интересова-
лась». Это было очень больно 
слышать. Но я не спрашива-
ла, потому что не знала ни-
чего. 

Рада, что мама до ухода 
смогла побывать на родине. 
Мы с ней приехали в Москву 
в 1979 году по приглашению 
советского правительства. 
С этих пор началась моя лю-
бовь к России».

Правнучка Льва Толстого Марта Альбертини 
прилетела в Москву, чтобы представить свою 

книгу «Две Татьяны. Дочь и внучка Льва 
Толстого»

4 
ребёнка, 6 внуков и 4 правну-

ка у Марты Альбертини

МАРИЯ
ПОЗИНА
Mariya.Pozina@gazetametro.ru

Мгновения жизни

В книгу Марты вошло немало 

архивных фотографий, расска-

зывающих семейную историю 

Толстых-Сухотиных

«Мама и бабушка практически
не говорили со мной о России,

для них эти воспоминания были 
слишком болезненны».

Марта Альбертини, правнучка Льва Толстого

Толстой с внучкой Т.М. 

Сухотиной. 1909 год
1

Т.Л. Сухотина с дочерью 

Татьяной в зале яснополян-

ского дома. 1918 год. 

2

| ВСЕ ФОТО: «БОСЛЕН» 
| МУЗЕЙ Л.Н. ТОЛСТОГО 
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«Запретный плод вам подавай, 
А без того вам рай не рай».

Вера, читательница Metro

ИЛЛЮСТРАЦИЯ 
СОЗДАНА 

НЕЙРОСЕТЬЮ

Друзья, в этом году Россия бу-

дет отмечать 225-летие со дня 

рождения Александра Пушки-

на. Напишите свои любимые 

строки, принадлежащие его 

перу (не более 70 знаков), 

и пришлите нам на адрес: 

konkurs@metronews.ru с по-

меткой «Ай да Пушкин!».

НОВЫЙ КОНКУРС

Лето вам 
к лицу!

«Ветер по свету летает

Без препятствий и преград.

О любом далёком крае

Он поведать очень рад.

Тамбовская область, Мичу-

ринск», – Наталья.

ДРУЗЬЯ, ДРУЗЬЯ, газета Metro продолжает конкурс «Лето вам к лицу!». Присылайте газета Metro продолжает конкурс «Лето вам к лицу!». Присылайте 

свои фотографии с отдыха на даче, в городе или с морского курорта нам на свои фотографии с отдыха на даче, в городе или с морского курорта нам на 

почту konkurs@metronews.ru. Не забудьте написать, как проводите эти почту konkurs@metronews.ru. Не забудьте написать, как проводите эти 

ясные дни. Лучшие фото мы обязательно опубликуем.ясные дни. Лучшие фото мы обязательно опубликуем.

Как участвоватьКак участвовать

Пришлите на почту Пришлите на почту gorod@gorod@

metronews.rumetronews.ru описание вашего  описание вашего 

любимого веломаршрута любимого веломаршрута 

в Петербурге или Ленобласти в Петербурге или Ленобласти 

с пометкой «Крути педали!». с пометкой «Крути педали!». 

Ограничений нет, но достаточно Ограничений нет, но достаточно 

3–5 точек с названием улиц, мест 3–5 точек с названием улиц, мест 

и любых локаций. Чем точнее и любых локаций. Чем точнее 

вы опишете путь, тем проще вы опишете путь, тем проще 

нам будет реконструировать нам будет реконструировать 

его на карте.его на карте.

Прикрепите свою фотографию Прикрепите свою фотографию 

или фото своей семьи. Идеально или фото своей семьи. Идеально 

на велосипеде. Можно селфи!на велосипеде. Можно селфи!

Все присланные авторские Все присланные авторские 

веломаршруты будут раз-веломаршруты будут раз-

мещены в разделе проекта мещены в разделе проекта 

на сайте нашего издания на сайте нашего издания 

(QR-код). Самые интерес-(QR-код). Самые интерес-

ные и необычные попадут ные и необычные попадут 

на страницы газеты.на страницы газеты.

Присылайте 

свои 

истории

по ссылке 

в QR-коде

Metro зовёт 
крутить педали

Лето в городе, а значит, давно пора пересесть 
на двухколёсный транспорт. Мы продолжаем 
проект «Крути педали с Metro!» и призываем 

горожан делиться своими любимыми 
веломаршрутами через нашу газету 

10 лет назад мы купили велосипеды и с тех пор не можем остановиться. 10 лет назад мы купили велосипеды и с тех пор не можем остановиться. 

В выходные совершаем поездки по Петербургу и Ленобласти. В связи с пе-В выходные совершаем поездки по Петербургу и Ленобласти. В связи с пе-

реездом в ближайший пригород продолжаем искать новые веломаршруты реездом в ближайший пригород продолжаем искать новые веломаршруты 

по Всеволожскому району. Один из них проходит по Колтушским высотам по Всеволожскому району. Один из них проходит по Колтушским высотам 

с посещением конного клуба и фермы, где можно продегустировать мест-с посещением конного клуба и фермы, где можно продегустировать мест-

ные продукты. На ипподроме можно выпить чашку кофе и понаблюдать ные продукты. На ипподроме можно выпить чашку кофе и понаблюдать 

за соревнованиями и тренировками. Далее путь лежит на самую высокую за соревнованиями и тренировками. Далее путь лежит на самую высокую 

точку Колтушских высот – Лысую гору, откуда открывается великолепный точку Колтушских высот – Лысую гору, откуда открывается великолепный 

вид. После этого едем лесными тропинками, дорожками, полями мимо вид. После этого едем лесными тропинками, дорожками, полями мимо 

озёр в сторону Бернгардовки, мимо реки Лубья, где у памятного камня озёр в сторону Бернгардовки, мимо реки Лубья, где у памятного камня 

можно почтить память Гумилёва. Маршрут заканчивается на Дороге жизни, можно почтить память Гумилёва. Маршрут заканчивается на Дороге жизни, 

где мы разворачиваемся и едем домой. где мы разворачиваемся и едем домой. 

Автор:  Юлия и Сергей

Локация: Колтушские высоты

Протяжённость: 34 км

Время:  весь день (без остановок – около 3 часов) 
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Овен
21.03 – 20.04

Вторник считается самым боевым 

днём, тем не менее, Овнам следует 

соблюдать осторожность во всём, что 

они сегодня делают.

Телец
21.04 – 21.05

Весь день пройдёт для Тельцов удач-

но, если посвятить его коллективным 

делам. Больше доверяйте своим 

товарищам. 

Близнецы
22.05 – 21.06

День не порадует вас великими 

победами, зато его можно посвятить 

обычным повседневным делам.

Рак
22.06 – 22.07

Вполне неплохое время для типичных 

Раков. Проявите творческую смекалку, 

и результат вне сомнения порадует не 

только вас, но и окружающих.

Лев
23.07 – 22.08

У Львов есть хорошая возможность 

переделать все свои домашние дела, 

чтобы уже завтра приступить к чему-то 

действительно великому.

Дева
23.08 – 22.09

Хороший день для встреч, поездок 

и общения. Можно познакомиться 

с новым человеком, но долгими эти 

отношения, скорее всего, не будут.

Весы
23.09 – 22.10

Можно ударно поработать, не 

пренебрегая физическим трудом, и 

получить награду за это.

Скорпион
23.10 – 21.11

Скорпионы продолжают победное 

шествие в авангарде других знаков 

зодиака. Не бойтесь выложиться по 

полной – сейчас ваше время. 

Стрелец
22.11 – 21.12

Ещё пока не время вылезать в пере-

довики – у вас может не хватить сил 

добиться желаемого. Завтрашний 

день для этого более подходящий.

Козерог
22.12 – 20.01

Во вторник стоит больше полагаться 

на дружескую поддержку, чем на 

собственные силы, хотя их у вас, как 

всегда, вагон и маленькая тележка.

Водолей
21.01 – 18.02

Сегодня, как и вчера, Водолеи смогут 

добиться высоких результатов на 

своём рабочем месте.

Рыбы
19.02 – 20.03

Рыбы могут добиться успехов в интел-

лектуальной сфере. Даже случайная 

статья в газете может обогатить вас 

нужной информацией.

Гороскоп
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WWW.M«Не болит голова
у дятла» 
«Режиссёр картины Дина-
ра Асанова была замужем 
за художником Николаем 
Юдиным, коллегой моего 
отца. Коля вместе с женой 
бывал у нас в гостях. Од-
нажды Динара рассказала, 
что начинает снимать 
фильм о моих ровесниках, 
и предложила попробо-
ваться на главную роль. 
Мне было 15 лет. Асанова 
очень интересно работала 
с детьми. Со сценарием 
нас познакомили только 
на пробах, мы его обсу-
дили. Потом каждый раз, 
когда снималась какая-то 
сцена, Динара напоми-
нала, про что она, и в 
репетиции подводила к 
нужному результату. На 
площадке была атмосфе-
ра, что мы все вместе де-
лаем интересное кино. Я 
даже ходила в монтажную, 
мне было интересно, как 
монтируют. Пока училась 
в школе,  снялась в трёх 
картинах у Динары. Это 
был подарок судьбы».

Отчислили из института
«К окончанию школы 
у меня было несколько 
ролей, я продолжала 
сниматься. Поступила в ГИ-
ТИС и не сказала об этом. 
В результате из-за съёмок 
не успела на картошку. И 
меня решили отчислить до 
начала занятий. Заступил-
ся мой преподаватель Ми-
хаил Казаков. А потом был 
фильм «Школьный вальс», 
и меня всё-таки выгнали... 
Ещё до отчисления режис-
сёр Лев Кулиджанов гово-
рил: «Выгонят – приходи 
ко мне на курс во ВГИК». 
И я пришла. Программы 
были разные, я досдала 14 
экзаменов, стала студент-
кой и закончила вуз на год 
раньше, чем планировала».

«Школьный вальс»
«Моя героиня Зося – бере-
менная выпускница, кото-
рая отказывается делать 
аборт. После «Школьного 
вальса» я получила много 
благодарных откликов от 
женщин, они писали, что 
моя Зося помогла им при-

нять правильное решение. 
А спустя много лет после 
выхода фильма узнала, что 
стала крёстной для одного 
зрителя. Ко мне подошёл 
мужчина, подарил цветы 
и сказал:  «Я вас считаю 
своей крёстной. Мама мне 
рассказывала, что, когда 
посмотрела  «Школьный 
вальс», решила не делать 
аборт. В результате родился 
я».

«Мы из джаза»
«В фильме мы танцуем 
чечётку. Три месяца до съё-
мок все актёры трениро-
вались. С нами занимался 
известный танцор Володя 
Кирсанов. Ребята осваива-
ли инструменты. У Панкра-
това-Чёрного слуха нет, но 
он мастерски изображал 
музыканта. Петь и играть 
даже под фонограмму надо 
так, чтобы зрители тебе 
поверили».

«Счастливая, Женька!»
«В картине я играю медсе-
стру. Перед съёмками три 
ночи я ездила с бригадой 

скорой помощи, смотре-
ла, как медики общают-
ся с пациентами. У меня 
есть сцены, где я на-
кладываю лангетку, 
делаю укол. Специ-
ально ходила в 
клинику учить-
ся. Эти сцены 
с уколами и 
лангетками 
занимают 
несколько 
секунд 
экранного 
времени, 
но я по-
нимала: 
если буду 
это делать 
как корова, 
мне никто 
не поверит. 
И сейчас, 
будучи ре-
жиссёром, 
всегда 
успеваю 
репети-
ровать с 
актёра-
ми».
АЛЁНА БОБРОВИЧ

«Стала крёстной для зрителя» 
Елена Цыплакова

50 лет назад на киностудии «Ленфильм» сняли картину «Не болит голова у дятла». В этом 
фильме Динары Асановой впервые снялась 15-летняя школьница Лена Цыплакова. На фестивале 

«Западные ворота» в Пскове актриса представила картину и пообщалась с Metro

 | «ЛЕНФИЛЬМ»

История фильма

Фильм «Не болит голова 

у дятла» снимался в 1974 

году. Премьера состоялась 

спустя год. Основной съёмоч-

ной площадкой стала одна из 

ленинградских школ. Уличные 

сцены снимали на Петроград-

ской стороне – недалеко от 

киностудии «Ленфильм». «Не 

болит голова у дятла» – первый 

полнометражный фильм режис-

сёра Динары Асановой.



По сюжету Давид (Луи Гар-
рель) вместе с другом Вилли 
(Рафаэль Кенар) собираются 
на встречу с Флоранс (Леа 
Сейду). Флоранс по уши влю-
блена в Давида, а он, не по-
нимая, как от неё избавить-
ся, решает попросить Вилли 
переключить внимание 

девушки на себя. Ужинать 
в придорожном кафе с на-
званием «Второй акт» 
им предстоит вчетвером, так 
как Флоранс берёт с собой 
своего отца (Венсан Линдон), 
мечтая познакомить его 
со своим возлюбленным. 
Но никакого ужина зритель 
в итоге не увидит. В какой-
то момент так называемая 
четвёртая стена между 
зрителями и персонажами 
рухнет, и мы будем следить 
уже за диалогами актёров, 
снимающихся в фильме 
про историю Давида и Фло-

ранс, который режиссирует 
искусственный интеллект 
по своему же сценарию.

Периодически выходя 
из роли, актёры успеют об-
судить самые злободневные 
киношные темы. Напомнят, 
что нужно делать, чтобы 
тебя «не отменили»: какие 
шуточки лучше не отпускать 
с экрана, как толерантнее 
высказывать своё мнение 
про те или иные категории 
людей и какое поведение 
между партнёрами недопу-
стимо в работе. Нас не про-
сто проведут в закулисье 

киномира, нам вывернут 
его наизнанку. И вот мы уже 
наблюдаем, как маститый 
актёр устраивает истерику, 
что не хочет сниматься в та-
кой халтуре, но меняет гнев 
на милость, стоит позвонить 
его агенту и сообщить, что 
его зовут в Голливуд в фильм 
Пола Томаса Андерсона. 
Пока он будет упиваться 
настигнувшей его наконец 
всемирной славой, бедолага 
актёр-статист, играющий 
официанта, будет раз за ра-
зом от переживаний проли-
вать вино. Ещё бы, он ждал 
эту роль 10 лет! Нервы бы 
сдали у кого угодно. В филь-
ме прольётся не только 
вино, но и кровь. А может, 
это и не кровь вовсе. В этой 
картине ни в чём нельзя 
быть точно уверенным. 
Но ИИ-режиссёр, глядя на ак-
тёров с экрана ноутбука, ка-
жется, остался доволен. 

Структура фильма на-
столько многогранна, что не-
возможно не залюбоваться, 
как мастерски Дюпьё жон-
глирует реальностью и вы-
мыслом. До конца сложно 
разобраться, когда именно 
актёры отошли от сценария 
и отходили ли они от него 
вообще. 

Можно ли верить хоть 
чему-то, что показывают 
в кино? Фильм не даёт отве-
та на этот вопрос, в финале 
мы видим лишь камеру, ко-
торая движется по рельсам 
и, видимо, уже снимает нас 
самих.
ВИКТОРИЯ МЕЛЬНИКОВА

На столичные экраны выходит комедия Кантена Дюпьё «Второй акт», 
которая открывала в этом году Каннский кинофестиваль

КИНОПРЕМЬЕРА 

Режиссёр и сценарист: 
Кантен Дюпьё
В ролях: Леа Сейду, Венсан 
Линдон, Луи Гаррель, Рафаэль 
Кенар, Мануэль Гийо, Франсуаза 
Газио и др.

77777

«Второй акт»

Леа Сейду и Венсан Линдон сыграли актёров, которые снимаются в фильме, где режиссёр – искусственный интеллект 
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КАК РЕШАТЬ 

ЗАПОЛНИТЕ ВСЕ ПУСТЫЕ 
КЛЕТКИ ИГРОВОГО ПОЛЯ 
ЦИФРАМИ ОТ 1 ДО 9 
ТАКИМ ОБРАЗОМ, ЧТОБЫ 
НИ В ОДНОЙ СТРОКЕ, 
СТОЛБЦЕ И МАЛОМ 
КВАДРАТЕ 3Х3 ЦИФРЫ 
НЕ ПОВТОРЯЛИСЬ.
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